

*Un été à Tsarkoïe Selo d'après les lettres du comte Esterházy (1740-1805),
représentant des Princes à la cour de Catherine II*
Romain DAUDÉ

Résumé

D'ascendance hongroise par son père et cévenole par sa mère, le comte Valentin Esterházy naît au Vigan en 1740. Il y demeure les neuf premières années de sa vie. Le désir de sa famille de lui donner une éducation conforme à sa naissance va lui faire quitter ses Cévennes natales. A la veille de la Révolution, nous le retrouvons gouverneur de Rocroi (il est colonel-proprétaire d'un régiment de hussards de son nom) mais aussi courtisan à Versailles, et intime de la famille royale.

En 1791, alors qu'il a dû quitter la France avec les siens pour échapper aux excès de la Révolution, les frères de Louis XVI le chargent d'une mission diplomatique auprès de Catherine II de Russie.

Etabli à Saint-Pétersbourg, loin de sa femme et de ses enfants, et plus loin encore de ses Cévennes natales où demeure encore sa sœur ; au travers de ses lettres, ce gentilhomme des Lumières livre d'intéressantes descriptions du quotidien de la cour impériale comme en ce printemps 1792 lorsqu'il découvre Tsarkoïe Selo.

C'est la correspondance active du comte durant ce séjour que nous nous proposons d'évoquer dans cette communication.

*

* *